

**АННОТАЦИИ СТАТЕЙ, ОПУБЛИКОВАННЫХ В ЖУРНАЛЕ**

*М. ДЕРЯБИНА,  
кандидат экономических наук  
зав. сектором Института экономики РАН*  
*С. КИРДИНА,  
доктор социологических наук  
зав. сектором Института экономики РАН*

**КИТАЙ В УСЛОВИЯХ МИРОВОГО КРИЗИСА**

В статье анализируются результаты научной командировки в Китай в октябре 2009 г. (г. Пекин и г. Куньмин, центр провинции Юньнань). Рассматриваются следующие основные вопросы: антикризисная политика руководства страны, проблемы экономического развития, социальная политика и политические реформы в Китае. Также оценивается специфика экономических реформ в Китае, роль государства в регулировании социально-экономических процессов и финансовой сферы, инновационная политика и проблемы развития науки.

*Ключевые слова:* Китай, антикризисное управление, экономическое развитие, экономическая политика, мировой кризис.

*И. МАСЛОВА,  
доктор экономических наук, профессор,  
главный научный сотрудник Института экономики РАН*

**РЕГУЛИРОВАНИЕ РЫНКА ТРУДА И ГОСУДАРСТВЕННАЯ ПОДДЕРЖКА  
ЗАНЯТОСТИ В РОССИИ: ПЕРВЫЕ УРОКИ КРИЗИСА**

Обострение ситуации на рынке труда поставило Правительство РФ перед необходимостью срочно перестраивать в 2009 г. деятельность службы занятости в соответствии с требованиями кризисного времени. В рамках антикризисной программы были разработаны в режиме немедленного реагирования меры по усилению социальной защиты населения и государственной поддержке сферы занятости. В статье анализируется результативность принятых мер и их влияние на показатели безработицы и использования рабочей силы, дается критическая оценка приоритетов политики занятости в 2000-е годы.

*Ключевые слова:* общая и зарегистрированная безработица, политика занятости, институты и инструменты регулирования занятости, механизм самонастройки рынка труда

*Д. КАРПУХИН,  
доктор экономических наук, профессор  
главный научный сотрудник Института экономики РАН*

## **ПРОГРЕССИВНОЕ НАЛОГООБЛОЖЕНИЕ ДОХОДОВ – ИНСТРУМЕНТ СОКРАЩЕНИЯ СОЦИАЛЬНОГО НЕРАВЕНСТВА**

Исследуются вопросы реформирования подоходного налогообложения граждан с позиций регулирования социального неравенства в условиях неустойчивого развития современной российской экономики. Анализируется социально-экономический аспект поддержки прогрессивного налогообложения доходов населения в ведущих странах мира и в России.

**Ключевые слова:** *социальное неравенство, налоговая политика, подоходное налогообложение, перераспределение доходов.*

*А. АМОСОВ,  
доктор экономических наук  
Институт экономики РАН*

## **КРИЗИС МЫШЛЕНИЯ В РОССИИ**

Статья посвящена исследованиям влияния на спад воспроизводства в России понижения коллективного уровня мышления в рамках профессиональных сообществ, социальных слоев, общества и государства. Сделана попытка теоретического осмысления определяющей роли развития мышления для прогресса. Характеризуется уровень общественной мысли в нашей стране. Сформулированы целевые установки долгосрочной стратегии создания условий для счастливых браков в России и выполнения общественных и личностных функций полноценных семей.

**Ключевые слова:** *воспроизводство, уровень развития мышления, воспитание, общество, семья.*

*Т. БАРАНЕНКОВА,  
кандидат экономических наук,  
старший научный сотрудник Института экономики РАН*

## **ПЕРЕПИСИ НАСЕЛЕНИЯ РОССИИ:**

## ИСТОРИЯ И СОВРЕМЕННОСТЬ

В статье рассматривается исторический опыт проведения переписей населения в России и Советском Союзе; изменения программ переписей в соответствии с требованиями времени; критически анализируется программа переписи населения 2010 г.

**Ключевые слова:** перепись населения, программа переписи, вопросы переписи, учет населения, численность населения, демографическая политика.

*А. БАРКОВСКИЙ,*  
доктор экономических наук, зав. Центром  
внешнеэкономических исследований

*Института экономики РАН*  
*И. БАРКОВСКИЙ,*  
аспирант Института экономики РАН

## ЦЕЛЕСООБРАЗНЫЕ СДВИГИ В ГЕОЭКОНОМИЧЕСКИХ НАПРАВЛЕНИЯХ ВНЕШНЕЭКОНОМИЧЕСКИХ СВЯЗЕЙ РОССИИ В КОНТЕКСТЕ НАЦИОНАЛЬНОЙ БЕЗОПАСНОСТИ

Рассматриваются в русле последнего доклада “Россия XXI века: образ желаемого завтра” Института современного развития желательные и предполагаемые сдвиги в геоэкономических направлениях внешнеэкономических связей России с расчетами их соотношений.

**Ключевые слова:** геоэкономические направления, внешнеэкономические связи, трудовая миграция, аутсорсинг, саммит АТЭС 2012 г.

*А. КОВАЛЕВ,*  
кандидат экономических наук,  
ведущий научный сотрудник  
Института региональных экономических исследований

## ОБЪЕДИНЕНИЕ УСИЛИЙ ГОСУДАРСТВА И БИЗНЕС - СООБЩЕСТВА В РАЗВИТИИ НАУКИ И ИННОВАЦИЙ В РЕГИОНАХ РОССИИ

В статье рассматриваются вопросы выработки общей стратегии частно-государственного партнерства в сфере науки и инноваций и ее нормативного закрепления. Даются рекомендации по развитию инфраструктуры инновационного бизнеса в ряде регионов РФ и межрегиональных связей.

**Ключевые слова:** *частно-государственное партнерство, наука, инновации, инновационная система, регионы России.*

*К. ПЯТКОВА,  
аспирантка Института экономики РАН*

## **ПЕРСПЕКТИВЫ РОССИИ В КОНТЕКСТЕ ФОРМИРОВАНИЯ ПОСТ-КИОТСКОГО СОГЛАШЕНИЯ**

Анализируются перспективы будущего международного соглашения по климату на период после 2012 г. и связанные с этим новые возможности и риски для экономики России. Отмечается ключевая роль новых финансовых потоков, которые обеспечат технические и технологические решения климатической политики, в первую очередь, в развивающихся странах. Подчеркивается, что, несмотря на сохранение существенного потенциала сокращения эмиссий парниковых газов в России, нынешнее развитие ее институциональной базы создает затруднения для быстрой и эффективной реализации инвестиционных проектов в рассматриваемой сфере и для развития национального рынка торговли квотами на упомянутые выбросы.

**Ключевые слова:** *Киотский протокол, эмиссия парниковых газов, рынок торговли квотами на парниковые газы, низкоуглеродные технологии.*

*Р. ТЕМИРСУЛТАНОВ,  
аспирант Всероссийской государственной  
налоговой академии Минфина РФ*

## **ПЕРСПЕКТИВЫ РАЗВИТИЯ ТЭК РОССИИ**

Целью данной статьи является оценка подходов к формированию цивилизованного энергетического рынка и совершенствованию экономических взаимоотношений его субъектов между собой, с обществом и государством. Государственное регулирование этих процессов предлагается осуществить посредством ценовой, налоговой и таможенной политики, направленной на регулирование цен на энергоресурсы, защиту внутреннего энергетического рынка и поддержку отечественных экспортеров.

**Ключевые слова:** *топливно-энергетический комплекс, стратегия развития до 2020 г., внешняя энергетическая политика*

*Г. КАЗАРЯН,*

*аспирант Российского государственного торгово-экономического университета*

## **МЕТОДЫ ОЦЕНКИ ИНВЕСТИЦИОННОГО ПОТЕНЦИАЛА РЕГИОНА И ЕГО ПРИВЛЕКАТЕЛЬНОСТИ**

В статье рассматриваются различные аспекты оценки инвестиционного потенциала и привлекательности региона. Исследуются общие и частные показатели оценки потенциала региона с точки зрения макроэкономического подхода.

**Ключевые слова:** *инвестиционный потенциал, регион, конкурентное преимущество, прогноз.*

*А. ЧЕЛЮБЕЕВ,*

*аспирант Московского международного института менеджмента ЛИНК*

## **СВОБОДНОЕ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВО В УСЛОВИЯХ НЕУСТОЙЧИВОЙ ЭКОНОМИКИ**

Рассматриваются новые формы свободного предпринимательства, сформировавшиеся в современной России в условиях нестабильности развития отечественной экономики. “Фриланс” представляется как явление позволяющее решать современные проблемы занятости и легализации новых направлений в развитии частного предпринимательства.

**Ключевые слова:** *свободное предпринимательство, “фриланс”, занятость, кризис, неформальная экономика.*

*С. ИСМАИЛОВ,*

*кандидат экономических наук, ст. преподаватель Дагестанского государственного технического университета*

## **РЕГИОНАЛИЗАЦИЯ КАК ВАЖНЫЙ АСПЕКТ ЭКОНОМИЧЕСКОЙ ПОЛИТИКИ РОССИИ**

В современных условиях наряду с вызовами, обусловленными глобализацией, явно назрела необходимость правильного учета регионального аспекта экономических отношений. Решение этой задачи позволит соседствующим странам снизить напряженность в регионах мира и более бережно, рационально использовать имеющиеся природные и иные ресурсы. Россия способна активно вести такую политику.

**Ключевые слова:** регионализация, Каспийский регион, природные ресурсы.

*В. СЕНЧАГОВ,*  
*доктор экономических наук, профессор, заслуженный экономист РФ,*  
*руководитель Центра финансовых исследований*  
*Института экономики РАН*

*Е. ИВАНОВ,*  
*кандидат экономических наук, ведущий научный сотрудник*  
*Института экономики РАН*

## **ЭКОНОМИЧЕСКИЙ ПРОГНОЗ КАК ОСНОВА БЮДЖЕТНОГО ПЛАНИРОВАНИЯ**

Анализируются факторы, определяющие научную обоснованность и достоверность прогнозов социально-экономического развития РФ за последнее десятилетие; степень соответствия реальных и прогнозных индикаторов. Предлагаются механизмы повышения надежности прогнозов и их использования при разработке проектов федерального и региональных бюджетов.

**Ключевые слова:** достоверность прогнозов, индикаторы прогнозов, надежность прогнозов, оценка главных параметров бюджета.

*К. ТИХОНКОВ,*  
*кандидат экономических наук*

## **ВЛИЯНИЕ КОНКУРЕНЦИИ НА УСТОЙЧИВОСТЬ РОССИЙСКОЙ БАНКОВСКОЙ СИСТЕМЫ**

На основе анализа развития банковского рынка в статье выделены и систематизированы основные факторы конкурентного преимущества, отражающие конкурентную позицию банковской организации. Показано, что защита конкурентной среды является основой устойчивости банковской системы.

**Ключевые слова:** конкурентная среда, устойчивость банковской системы, конкурентоспособность банка, внутриотраслевая конкуренция.

*Т. ПЕТРОСЯН,  
аспирант Института экономики РАН*

### **БАНКОВСКИЙ МАРКЕТИНГ И РОЛЬ ИННОВАЦИОННЫХ БАНКОВСКИХ ПРОДУКТОВ В ПРОЦЕССЕ ФОРМИРОВАНИЯ СТРАТЕГИИ БАНКА**

Маркетинговое управление рассматривается с позиций преобразования банковских рынков сбыта в рынки покупателя. Показано, каким образом стратегия конкретных направлений банковского маркетинга предопределяется особенностями банковского продукта.

**Ключевые слова:** Банковский инжиниринг, маркетинг, банковский продукт, инновационный продукт.

*А. БЕЛКИНА,  
аспирантка Института экономики РАН*

### **РОССИЙСКИЙ РЫНОК КОНСАЛТИНГОВЫХ УСЛУГ В СФЕРЕ ФИНАНСОВОГО УПРАВЛЕНИЯ**

Рассматриваются различные сегменты российского рынка консалтинговых услуг. Обоснован растущий спрос на консалтинговые услуги в целом, и в сфере финансового управления в частности. Определены проблемы и перспективы развития консалтинга в условиях долгосрочного финансового кризиса.

**Ключевые слова:** консалтинг, финансовое управление, финансовый консалтинг, аудит.

*С. ФРУМИНА,  
кандидат экономических наук, доцент Всероссийской  
государственной налоговой академии Минфина РФ*

*П. МИЛЯЕВ,  
аспирант Всероссийской государственной  
налоговой академии Минфина РФ*

### **ПОДКОНТРОЛЬНОСТЬ КОММЕРЧЕСКОГО БАНКА: ОЦЕНКА СИТУАЦИИ**

В статье на основе официальных данных государственной статистики и внутренней информации ряда коммерческих банков, рассмотрены

основные операции, осуществление которых может повлиять на экономическую безопасность коммерческого банка, в результате чего они подлежат обязательному контролю со стороны внутренних банковских служб.

**Ключевые слова:** коммерческий банк, экономическая безопасность, обязательный контроль, банковская операция, статус документа, проверка, автоматическая система контроля.

*М. ЕЛИЦУР,  
соискатель Института экономики РАН*

### **ФАКТОР СОЦИАЛЬНОЙ СПРАВЕДЛИВОСТИ В ФИСКАЛЬНОЙ ПОЛИТИКЕ**

Представлена эволюция макроэкономических методов обеспечения финансовой поддержки социально незащищенных групп населения в России на протяжении последнего столетия на базе систем социального налогообложения и социального страхования. Обозначены основные социальные ориентиры в рамках государственной налоговой политики для современной отечественной экономики.

**Ключевые слова:** социальная справедливость, налоговая политики, социальное налогообложение, социальное страхование.

*Е. ИЛЬИН,  
аспирант Института экономики РАН*

### **ГОСУДАРСТВЕННЫЕ ИНТЕРВЕНЦИИ НА ФОНДОВЫХ РЫНКАХ: ОПЫТ РОССИИ И ГОНКОНГА**

Сопоставляется опыт осуществления Россией и странами юго-восточной Азии и, в частности Гонконгом, прямых государственных интервенций на фондовых рынках в качестве антикризисной меры поддержания финансовой системы национальной экономики. Формулируются некоторые рекомендации в сфере политики государственных интервенций.

**Ключевые слова:** фондовый рынок, интервенции, выкуп, акции, ценные бумаги, Россия, Гонконг, Внешэкономбанк, ВЭБ.

*Р. ХУТАЕВ,  
кандидат экономических наук,  
доцент кафедры Банковского дела  
Всероссийской государственной  
налоговой академии Минфина РФ*

## **МЕТОДЫ ОЦЕНКИ ПРОЦЕНТНЫХ РИСКОВ И СПОСОБЫ УПРАВЛЕНИЯ ИМИ**

В связи с кризисными явлениями в мировой экономике проблема создания эффективной системы управления банковскими рисками приобрела в последнее время еще большую актуальность. В настоящей работе рассмотрены основные методы оценки и управления процентным риском коммерческого банка, выявлены преимущества и недостатки каждого метода, определены наиболее эффективные системы управления для российских коммерческих банков.

**Ключевые слова:** *коммерческий банк, риск, управление, процентные ставки.*

*Д. РОЗЕНБЕРГ,  
аспирант Института экономики РАН*

## **МИРОВЫЕ ЦЕНЫ НА НЕФТЬ: КЛЮЧЕВЫЕ АСПЕКТЫ ФОРМИРОВАНИЯ**

В статье рассматриваются ключевые факторы установки мировых цен на нефть. Автор анализирует наиболее важные аспекты, лежащие в основу нефтяной ценовой политики, включая издержки на производство из расчета на один баррель, монополизация, мировой спрос и роль финансовых институтов.

**Ключевые слова:** *нефтяной рынок, ценовая политика, страны-экспортеры нефти*

*Ю. КАМЫШИНА,  
соискатель факультета государственного управления  
МГУ имени М.В.Ломоносова*

## **ЦЕЛЕВЫЕ ПРОГРАММЫ КАК МЕХАНИЗМ РЕАЛИЗАЦИИ УПРАВЛЕНИЯ ПО РЕЗУЛЬТАТАМ**

Рассматриваются вопросы реализации целевых программ, в частности, их смешанного финансирования, дублирования федеральных и

ведомственных целевых программ, сроков их реализации. Затрагивается вопрос оценки промежуточных и конечных результатов целевых программ на основе применения системы взаимосвязанных показателей.

**Ключевые слова:** *субсидии, программно-целевой метод управления, эффективность целевых программ, межбюджетное финансирование.*

*М. ЩЕТИНИН,  
соискатель Всероссийской государственной  
налоговой академии Минфина РФ*

### **КОНСУЛЬТАЦИОННЫЕ УСЛУГИ В ДЕЯТЕЛЬНОСТИ СОВРЕМЕННОГО БАНКА**

В статье рассматривается роль консультационных услуг в деятельности банка. Автор затрагивает вопрос прямой зависимости конкурентоспособности банка от наличия консультационных услуг.

**Ключевые слова:** *консалтинг, банковская деятельность, комплексное консультационное обслуживание*

*В. ГУЩИНА,  
соискатель Всероссийской государственной  
налоговой академии Минфина РФ*

### **ЗАРУБЕЖНЫЙ ОПЫТ ФОРМИРОВАНИЯ ФИНАНСОВЫХ ОТНОШЕНИЙ МАЛЫХ И КРУПНЫХ ОРГАНИЗАЦИЙ ЭНЕРГЕТИЧЕСКОГО КОМПЛЕКСА**

В статье рассмотрены основные формы и механизмы хозяйственного взаимодействия крупного и малого бизнеса в зарубежной практике: субконтракт, лизинг, франчайзинг, венчурный бизнес. Необходимость использования указанных форм финансовых отношений малых и крупных организаций определяется наличием ряда серьезных проблем, осложняющих и ограничивающих эффективное функционирование энергетического комплекса.

**Ключевые слова:** *малый бизнес, малые организации, крупные организации, энергетический комплекс, зарубежный опыт.*

*Д. ПАЛАТКИН  
аспирант ИНИОН РАН*

### **ИЗ ИСТОРИИ ПРОДАЖ ГОСУДАРСТВЕННЫХ ЦЕННОСТЕЙ (малоизвестные факты периода 20-х годов XX века)**

Исследуются причины масштабных продаж государственных ценностей советским правительством за границу в годы военного коммунизма, нэпа и начальный период индустриализации. Анализируются тенденции изменения баланса экономических и политических интересов в системе продаж государственных ценностей.

**Ключевые слова:** Советская Россия, Коминтерн, продажи государственных ценностей, нэп, индустриализация.

## АННОТАЦИИ НА АНГЛИЙСКОМ ЯЗЫКЕ

*M. DERYABINA,  
Candidate of economic science  
Head of Department of the Institute of Economics  
S. KIRDINA,  
Doctor of Sociological science  
Head of Department of the Institute of Economics*

## CHINA IN THE WORLD CRISIS

The paper analyzes the results of an academic mission to China in October 2009 (Beijing and Kunming, the Yunnan province center). Key issues discussed are the following: the policy of the Chinese leadership on anti-crisis economic development, social policy and political reforms in China. The specificity of the Chinese economic reforms at the current stage is also analyzed. The importance of state's role in the regulation of socio-economic processes and in the financial sphere, as well as in innovation policy and the development of science in modern China have been stressed.

**Keywords:** *crisis management, economic development, economic policy, global crisis, China.*

*I. MASLOVA,  
Doctor of economic science, Professor  
Senior Researcher of the Institute of Economics*

## REGULATION OF THE LABOR MARKET AND PUBLIC SUPPORT OF EMPLOYMENT IN RUSSIA: FIRST LESSONS OF THE CRISIS

The worsening situation in the labor market has set the RF Government to the urgent need to restructure in 2009, the activities of employment services in line with the requirements of the crisis time. Within the crisis program had been developed in the mode of immediate response measures to strengthen social protection and state support for employment. The article analyzes the impact of measures taken and their impact on unemployment and labor utilization, a critical assessment of priorities of employment policy in the 2000's.

**Key words:** *general and registered unemployment, employment policy, institutions and instruments regulating employment, self-adjusted mechanisms of the labor market.*

D. KARPUHIN,  
Doctor of Economic science, professor  
Senior Researcher of the Institute of Economics

### **PROGRESSIVE INCOME TAXATION – TOOL REDUCE OF SOCIAL INEQUALITIES**

The article is investigated the problems of reforming the income tax of citizens in terms of regulation of social inequality in conditions of unsustainable development of modern Russian economy. It is analyzed the socio-economic aspect of the support of progressive income taxation of the population in developed countries and in Russia.

**Keywords:** *social inequality, tax policy, income taxation, redistribution of income.*

A. AMOSOV,  
Doctor of economic science

### **CRISIS OF THINKING IN RUSSIA**

The article is devoted to studying the effect on the decline of reproduction in Russia lowering the level of collective thinking within professional communities, social groups, society and state. It is done the attempt of theoretical understanding of the determining role of thinking to progress. It is characterized the level of social thought in our country. Formulated targets set long-term strategy to create conditions for a happy marriage in Russia and implementation of social and personal functions of full families.

**Keywords:** *reproduction, development level of thinking, education, society, family.*

T. BARANENKOVA,

*Candidate of economic science,  
Senior researcher of the Institute of Economics*

### **CENSUS OF RUSSIA: PAST AND PRESENT**

The article discusses the historical experience of population censuses in Russia and the Soviet Union, program changes the census in accordance with the requirements of time, critically examines the program of Census 2010.

**Keywords:** *census, census program.*

*A. BARKOVSKIY,  
Doctor of economic science,  
Head of Department of the Institute of Economics  
I. BARKOVSKIY,  
Post-graduate student of the Institute of Economics*

### **EXPEDIENT SHIFTS IN GEO-ECONOMIC TRENDS IN FOREIGN RELATIONSHIPS OF RUSSIA IN THE CONTEXT OF NATIONAL SECURITY**

The article is considered in line with the recent report "Russia XXI century: the image of a desired future" of the Institute of Contemporary development, desired and expected changes in the geo-economic areas of foreign economic relations of Russia with the calculations of their relations.

**Keywords:** *geo-economic trends, foreign economic relations, labor migration, outsourcing, the APEC summit in 2012.*

*A. KOVALEV,  
Candidate of economic science,  
Senior researcher of the Institute of regional economic investigation*

### **COMBINING EFFORTS OF STATE AND BUSINESS COMMUNITY IN PROMOTING SCIENCE AND INNOVATIONS IN RUSSIAN REGIONS**

The article is discussed the common strategy of public-private partnership in science and innovation, and its regulatory consolidation. It is given the recommendations on the development of innovative business infrastructure in several regions of Russia and interregional relations.

**Keywords:** *public-private partnerships, science, innovation, innovation system, the regions of Russia.*

*K. PYATKOVA,  
Post-graduate student of the Institute of Economics*

## **PROSPECTS OF RUSSIA IN THE CONTEXT OF FORMATION POST-KYOTO AGREEMENT**

It is analyzed the prospects of a future international climate agreement beyond 2012 and the associated opportunities and risks for the economy of Russia. It is noted the key role of new financial flows, which will provide technical and technological solutions to climate policy, especially in developing countries. It is emphasized that, despite the persistence of substantial potential to reduce greenhouse gas emissions in Russia, the current development of the institutional framework creates difficulties for the speedy and effective implementation of investment projects in this area and for the development of the national market trading referred to emissions.

**Keywords:** *the Kyoto Protocol, greenhouse gas emissions, trading market for greenhouse gases, low-carbon technologies.*

*S. ISMAILOV,  
Candidate of economic sciences, lecturer  
of the Dagestan state technical university*

## **REGIONALIZATION AS A PROMINENT ASPECT OF ECONOMIC POLICY OF RUSSIA**

In modern conditions alongside with globalization the necessity of the correct account of regional aspect of economic relations has come to a head. The decision of this problem will allow the adjoining countries to lower intensity in regions of the world and to use available natural and other resources more careful and rational. Russia is capable to carry out such policy actively.

**Keywords:** *regionalization, the Caspian region, natural resources.*

*G. KAZARYAN,  
post-graduate student of the Russian state trade-economic university*

## **METHODS OF INVESTMENT POTENTIAL AND ATTRACTION EVALUATION OF A REGION**

The paper deals with the following aspects of investment potential evaluation and the attraction of the region. The author investigates general and particular characteristics of regional potential measurement from the macroeconomic point of view.

**Keywords:** *investment potential, region, competitive advantage, forecast.*

A. CHELYUBEEV,

*PG student "LINK"*

### **FREE ENTERPRISE AS AN OCCURRENCE OF MODERN ECONOMY**

World financial crisis caused economic instability which led to the free enterprise growth within households in modern Russia. Freelance involving different types of employment can be seen as a new form of this occurrence. Meanwhile, statistics can't adequately take account of changes in employment structure preventing legal free enterprise from developing.

**Key words:** *free enterprise, freelance, financial crisis, employment, informal economy.*

V. SENCHAGOV,

*Doctor of economic science,*

*Professor, Distinguished economist of RF,*

*Head of Financial and Banking research center of the Institute of Economics*

E. IVANOV,

*Candidate of economic science,*

*Senior researcher of the Institute of Economics*

### **ECONOMIC FORECAST AS THE BASIS OF BUDGET PLANNING**

The article is analyzed the factors that determine the scientific validity and reliability of forecasts of socio-economic development of Russia over the past decade, the extent to which actual and forecast indicators. It is proposed mechanisms to improve the reliability of forecasts and their use in development projects of the federal and regional budgets.

**Keywords:** *reliability of forecasts, projections indicators; reliability of forecasts, evaluation of the main parameters of the budget.*

K. TIHONKOV,

*Candidate of economic science*

### **EFFECT OF COMPETITION ON THE STABILITY OF THE RUSSIAN BANKING SYSTEM**

The article is identified and systematized the main factors of competitive advantage, reflecting the competitive position of the banking organization based on the analysis of the banking market. It is shown that the protection of the competitive environment is the foundation of the stability of the banking system.

**Keywords:** *competitive environment, the sustainability of the banking system, the competitiveness of the bank, intersectoral competition.*

*T. PETROSYAN,  
Post-graduate student of the Institute of Economics*

### **BANKING MARKETING AND THE ROLE OF INNOVATION BANK PRODUCTS IN THE PROCESS OF FORMATION OF STRATEGY BANK**

Marketing management should be considered from the perspective of the transformation of banking markets in the markets of the buyer. Specific bank marketing predetermined characteristics of the banking product.

**Keywords:** *Banking engineering, marketing, banking products, innovative product.*

*A. BELKINA,  
Post-graduate student of the institute of Economics*

### **RUSSIAN MARKET OF CONSULTING SERVICES IN FINANCIAL MANAGEMENT**

It is considered various segments of the Russian market of consulting services. It is substantiated the growing demand for consulting services in general and in the field of financial management in particular. Problems and prospects of development consulting services in long-term financial crisis are determined.

**Keywords:** *consulting, financial management, financial consulting, audit.*

*S. FRUMINA,  
candidate of economic science, docent of "Finances and  
credit" department  
of the Russian state academy  
for taxes  
under the Ministry of finances  
of Russia,*

*P. MILYAEV,*

*post-graduate student of the Russian state  
academy for taxes  
under the Ministry of finances  
of Russia*

### **GENERAL ISSUES OF DEFINING THE OPERATIONS OF A COMMERCIAL BANK WHICH ARE SUBJECT TO MANDATORY CONTROL**

In accordance with official data of state statistic and internal information of some commercial banks the paper consists the main operations which could make negative affect on economic security of the commercial bank, as a result these operations are subject to mandatory control.

**Keywords:** the commercial bank, economic security, mandatory control, banking operation, the status of documents, checking, authorized cheek system.

*M. ELICHUR,  
Post-graduate student of the Institute of economics*

### **FACTOR OF SOCIAL JUSTICE IN THE FISCAL POLICY**

The article is shown the evolution of macro-economic methods of ensuring financial support for socially vulnerable groups in Russia throughout the last century on the basis of social tax and social insurance. It is denoted outlines the key social orientations in the state tax policy for a modern national economy.

**Keywords:** *social justice, tax policy, social to taxation, social insurance.*

*E. ILIYN,  
Post-graduate student of the institute of Economics*

### **STATE INTERVENTION IN THE STOCK MARKET: EXPERIENCE IN RUSSIA AND HONG KONG**

It is compared experiences of Russia and the countries of south-east Asia, particularly Hong Kong, direct government intervention in the stock markets as the crisis measures for maintaining the financial system of the national economy. It is formulated some recommendations for public policy intervention.

**Keywords:** *stock market, intervention, purchase, shares, stocks, Russia, Hong Kong, Vnesheconombank, VEB.*

*R. HUTAEV,  
Candidate of economic science,  
Docent of Department of banking of  
All-Russian State Tax Academy of the Ministry of Finance of Russia*

### **METHODS OF ASSESSMENT OF RISKS AND WAYS OF INTEREST MANAGEMENT**

In connection with the crisis in the world economy, the problem of creating an effective system of banking risk management has recently become even more relevant. The paper is considered the basic methods for assessing and managing interest rate risk of commercial bank, identified the advantages and disadvantages of each method, determine the most effective management system for the Russian commercial banks.

**Keywords:** *commercial banks, risk management, interest rates.*

*D. ROZENBERG,  
Post-graduate student of the Institute of economics*

### **WORLD PRICES ON OIL: KEY ASPECTS OF FORMING**

The paper deals with the subject of price-determining factors for oil. The author analyzes the most important aspects of price formation for oil, such as production costs per barrel, monopolization, global demand and the role of financial markets.

**Keywords:** *oil market, price policy, countries-exporters of oil resources*

*YU. KAMYISHINA,  
Post-graduate student of the government management faculty of the MSU named  
after M.V. Lomonosov*

### **TARGET PROGRAM AS A MECHANISM FOR THE IMPLEMENTATION OF THE OFFICE OF RESULTS**

The article is considered the issues of implementation of targeted programs, in particular, their mixed funding, duplication of federal and departmental target programs, the timing of their implementation. It is addressed the problem of

evaluation of outputs and outcomes of targeted programs on the basis of a system of interrelated indicators.

**Keywords:** *subsidies, target-oriented management approach, the effectiveness of targeted programs, inter-governmental funding.*

V. GUSHCHINA,  
*Post-graduate student of All-Russian State Tax Academy*

### **FOREIGN EXPERIENCE OF FORMATION OF FINANCIAL RELATIONSHIPS OF SMALL AND LARGE ORGANIZATIONS AND ENERGY COMPLEX**

The article describes the basic forms and mechanisms of economic interaction of large and small businesses in foreign practice: subcontracting, leasing, franchising, venture business. It is needed to use these forms of financial relations of small and large organizations are determined by the presence of a number of serious problems, which complicate and limit the effective functioning of the energy complex.

**Keywords:** *small business, small organizations, large organizations, energy-ing complex, international experience.*